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本报讯（晚报记者 张佳琳
逯恒贞）日常医疗检查中，一位病
人的 CT 报告至少有几百张影
像，多的要达千余张。 这些片子，
全部需要医生靠肉眼过筛， 识别
病灶。 如今， 在锡城的一些大医
院，人工智能应用被装进电脑中，
只需几秒钟就能初步筛检出可疑
病灶， 就像帮医生装上了“电子
眼”快速找到目标，节省了医疗资
源。

CT 影像学检查在很多市民
的体检和日常检查中越来越普
遍，这同时也给读片医生带来很
大压力。 江大附院（原无锡四院）
影像科主任胡曙东给记者展示
了一则肺小结节 CT 检查的结
果， 报告由几百张各个角度、各
个细节的片子组成，医生在读片
时完全凭借肉眼看片，几个报告
看下来，双眼疲劳不说，一些本
身很小或密度很淡的病灶还可
能会被漏掉。 随即，胡曙东打开
一个应用了人工智能技术的影
像助手，不过短短几秒钟，这个

“小助手”就标记出三个小结节，
连各个结节分别有几毫米、是否
为磨玻璃结节等特征都明确指
出，很是给力。 在无锡二院的肺

小结节门诊，人工智能同样被应
用在读片中，该院呼吸与危重症
医学科主任赵弘卿介绍，比起肉
眼一张张看影像的各种细节花
费的人力和时间，人工智能可以
在短短几秒内就完成大量影像
的病灶标记。“现在肺小结节的
发生率高，不少市民的关注度也
高，每天门诊都有很多患者来做
检查或者复查。 ”赵弘卿说，在她
的专家门诊， 每天有近 15 位病
人来就诊，对医生来说，读片量
是非常大的。

“人工智能读片，相当于帮助
医生做了一遍初筛，这样医生在
读片时就能省去不少功夫，尤其
是一些很小、很淡的结节，在很
大程度上减少漏诊。 ”胡曙东说，
其精度之高，连影像上 2-3 毫米
的淡色低密度病灶都能灵敏捕
捉。除了肺小结节 CT 检查，人工
智能影像助手还应用在识别微
小骨折、乳腺结节的影像学检查
方面。 像一些微小的骨折，经验
不足的骨科医生可能难以鉴别，
人工智能技术精准度较高，可以
很清楚地在影像上确定和标注
出异常的部位。 类似肋骨转弯处
细小的骨折也逃不过人工智能

的火眼金睛，这些特点也使得处
理外伤急诊的医生大大提高了
工作效率。

不少人会疑惑， 难道人工智
能可以代替医生了？“人工智能
不能代替医生，掌握了人工智能
的医生才是未来的医生。 ”胡曙
东表示，目前人工智能与医学的
结合确实很热门，然而现阶段很
多技术还处于试验和测试阶段，
影像学使用的人工智能也是通
过实际使用者医生与提供人工
智能应用的公司不断反馈再调
整后，稳定性才逐渐提高的。 例
如， 影像读片的应用在特异性、
敏感性方面还存在不少问题，有
时候人工智能的检测过于灵敏，
会把正常的组织“误认为”是病
灶，这些都需要医生去鉴别。

当然，将眼光放远，人工智能
技术是大势所趋。 除了影像科，检
验科和病理科在不久的将来都有
望应用这些技术。 当下，人工智能
在医学科研上正在发挥功用，借
助大数据技术，病人的相关数据、
后续的跟踪随访、 恢复情况都能
够准确清楚地被记录下来， 有了
这些真实病例的数据作参考，医
生们做科研也就更方便。

本报讯 这两天有市民向本
报反映， 经过五湖大道时看到有
人在漆划公交专用道， 早晚高峰
因此拥挤了不少。 从交警支队咨
询得知， 五湖大道的公交专用道
之前因为周边施工而临时取消，
目前已恢复使用。

市民王先生住在学前街一
带，平时开车去太湖新城上班，走
湖滨路和五湖大道是最便捷的路
线。 五湖大道限速 70 千米 / 时，
而且有绿波带， 受到很多驾驶人
青睐。 不过他说，这两天早高峰五
湖大道比以前拥挤了，“又划了公
交专用道， 小车就少掉一个车道
通行”。 王先生觉得，五湖大道上
公交站点不多， 反倒是上下班通
勤的小车数量大， 公交专用道已
取消两三年了， 为什么要重新划
设出来呢？

昨天记者看到， 五湖大道出
城方向过了中南路， 最右侧车道
已设置为专用车道。 车道内清晰
地标注着“公交专用”几个字，并
且标明时间是 7 点 -9 点和 16 点
-19 点。 如此一来，三个车道中高
峰时段小车能走的只剩两个车
道。 尽管不在专用时段，但绝大多
数车辆还是习惯性地避开公交专
用道行驶。快 3 线、快 6 线、68 路、
151 路、131 路等公交线路都有站
点设在五湖大道上， 专用车道里
不时有公交车开过。 从交警部门
了解到， 此前因为蠡湖大道快速
化改造需要，五湖大道（中南路至
具区路） 作为分流绕行道路取消
了公交专用道， 现在蠡湖大道通

行正常， 五湖大道上的地铁施工
对通行影响不大， 所以决定恢复
公交专用道。

目前，市区共有 20 条公交专
用道，除了长江南路上的专用道
因为施工临时取消之外，其他都
在使用。 违反规定使用专用车道
的车辆，交警部门会进行抓拍和
处罚。 对于驾驶人提出的有了公
交专用道早晚高峰变拥挤的反
映，交警表示，连接老城区和太
湖新城的几条主要道路中，五湖
大道、南湖大道、华清大道设置
了公交专用道，没有公交专用道
的贡湖大道等道路上，驾驶人也

能感受到高峰时段的车流量在
增加。 锡城私家车保有量逐年上
升， 很多人选择开车上下班，设
置公交专用道一方面是保障公
交优先，另一方面是为呼吁市民
多选择绿色出行方式。 有市民提
出， 公交专用道有存在的必要，
但是希望公交车在高峰期尽量
不要占用社会车道。

对此交警给予肯定，认为有
公交专用道的道路上，公交车应
该走专用道，这样才能实现不同
车辆“各行其道”， 提高通行效
率。

（念楼 / 文、摄）

莫桑比克
来锡推介旅游

本报讯 日前，由中国国际文化传播
中心莫桑比克海外中心主办的莫桑比克
（无锡） 旅游投资洽谈会在日航饭店举
办，双方就投资环境、投资意向、旅游合
作等方面进行友好沟通， 并达成诸多合
作意向和协议。 莫桑比克的旅游资源也
因此次推介会首次进入锡城市民的视
线。

莫桑比克共和国西北部是高原山
地，中部为赞比西河的内陆谷地台地，东
南部沿海为平原。 近年来莫桑比克政府
通过加大基础设施投入， 大力发展旅游
业，改善投资环境，鼓励开发矿产、能源、
农林渔业等资源，保持了经济平稳增长。
中、莫两国政府签有文化协定，两国文化
和教育代表团曾分别互访。

据介绍， 莫桑比克共和国的主要旅
游城市有维兰库洛和彭巴。 维兰库洛是
莫桑比克面积较大的城镇， 它不仅是进
入巴扎鲁托·阿乞佩拉戈群岛的主要通
道，还拥有美丽的海滩、丰富的夜生活以
及环境优越却价格合理的度假小屋和旅
馆。 游客可以一边在它昔日的辉煌中感
受怀旧之情，一边欣赏海港优美的景色。
城里还有一些卓越的酒店和让人心情愉
悦的波希米亚风味咖啡馆。 彭巴是莫桑
比克最北部的港口城市， 始建于 1904
年。 彭巴不仅是德尔加杜角省首府和农
产品集散中心，也是重要的度假胜地。彭
巴海岸有大量珊瑚礁， 因此彭巴的潜水
和水上运动颇为有名。 （天易）

山乡集镇
有了全屏银幕

本报讯 在宜兴山里的集镇杨店街
上， 朋美国际影城太华店日前开张。 眼
下，宜兴农村电影市场欣欣向荣，其中宜
兴乡村年内计划安排 3000 场次露天电
影，集中选放一批感国运之变化、发时代
之先声的优秀影片。

记者从宜兴市委宣传部了解到，7 月
27 日至 8 月 5 日， 宜兴市影剧有限公司
开展以“铭记使命 不负光荣”为主题的
军事题材红色电影公益展映活动， 先后
在丁蜀镇青龙河广场、 龙溪公园放映电
影，影片有《刘老庄八十二壮士》《神勇投
弹手》《浴血反击》《智取威虎山》等，一些
中老年观众通过观看露天电影， 寻找童
年文化生活的记忆。

宜兴太华山区新设的影院面积近
700 多平方米， 设放映厅 3 个、209 个座
位，激光数字放映机、全屏银幕以及舒适
的候场大厅， 给山区群众良好的视听感
受。 此外，在宜兴城里，一家房地产公司
还在万达影城设置了包场电影， 从 8 月
23 日至 9 月 1 日期间， 免费供市民朋友
观影。

据介绍，宜兴市域内有平原圩区、丘
陵山区和沿太湖渎区， 少数自然村庄高
度分散。根据相关安排，深入乡村、部队、
敬老院、监狱、工地等送电影下乡主题放
映活动与新时代文明实践无缝对接，公
益电影放到哪里， 放映队就把“不忘初
心，牢记使命，我与祖国共进步”的横幅
挂到哪里。 （何小兵）

上千张影像中揪出微小病灶
医生“看片子”用上人工智能技术

五湖大道重设公交专用道
交警：之前是因施工临时取消


